

no en vano, el mejor antídoto contra la perfecta incompetencia es la competencia perfecta que estudiamos en nuestros manuales de introducción a la economía. De nuevo, el binomio competencia-libertad.

(-) Perfecta incompetencia Competencia perfecta (+)

Pero no es nada fácil promover algo tan sencillo como la libertad económica y la responsabilidad individual para ejercerla en beneficio propio y colectivo. Por su afinada elaboración de las causas por las que no es fácil instaurar la competencia aun cuando sus beneficios sean evidentes, la obra de Fernández Ordóñez merecería figurar también en las secciones de psico-sociología económica de las librerías, si tal sección existiera. En este sentido, *La Competencia* es un pequeño tratado de economía política, en la mejor tradición liberal, que su autor conoce muy bien. La corrupción, captura o complicidad del regulador, la ocultación de información, las reacciones corporativistas de trabajadores o empresarios, la colusión tácita, la inercia acomodaticia, entre otras, son ejemplos profusamente ilustrados en el libro. Echo de menos, sin embargo, alusiones a la incomprensible pasividad del consumidor que, por más que nos empeñemos, es todavía un rey sin cetro ni corona, y a la todavía más inexplicable carencia de instancias para su defensa o ineficacia de las que existen, en España y en la Unión Europea. Éste sí es un grave obstáculo que una buena política podría remover a muy bajo coste con formidables resultados. Porque no hay mejor test que el del mercado en el que empresas empeñadas en sobrevivir se enfrentan a consumidores inteligentes y activos junto a un buen gobierno que garantice a las empresas condiciones equitativas para sus operaciones y a los consumidores el ejercicio de su derecho a elegir.

José A. Herce

Director de la Fundación de Estudios de Economía Aplicada. Profesor Titular de Economía en la Universidad Complutense

Libros para las vacaciones

La mayor disponibilidad de tiempo que, presumiblemente tendrán muchos lectores de *Cuadernos* en las vacaciones estivales, permite sugerir algunos temas adicionales de lectura, saliendo incluso del habitual ámbito de la bibliografía económica. *Cuadernos* ha consultado en diferentes medios las listas de las lecturas preferidas por el público, ha trazado una media ponderada de sus contenidos y se permite informar a los lectores de las siguientes obras que alcanzan la máxima valoración:

A) Obras de "ficción"

1. LA CARTA ESFÉRICA. Arturo Pérez-Reverte. Alfaguara.
2. LA FIESTA DEL CHIVO. Mario Vargas Llosa. Alfaguara.
3. RABOS DE LAGARTIJA. Juan Marsé. Areté.
4. ARANMANOTH. Ana María Matute. Espasa.
5. SABOR A HIEL. Ana Rosa Quintana. Planeta.

B) Obras de "no ficción"

1. DIAGNÓSTICO CÁNCER. Mariam Suárez. Galaxia Gutenberg.
2. AHORA HABLARÉ DE MÍ. Antonio Gala. Planeta.
3. DIGA 33. ANECDOTARIO MÉDICO. Ignacio de Arana. Espasa.
4. EL NEGOCIO DE LA LIBERTAD. Jesús Cacho. Foca.
5. GRACIAS, VIEJA. Alfredo Di Stefano. Alfaguara.